

# LA IDEA

S. D.

## SEMANARIO REPUBLICANO

Suscripción. { Un trimestre..... 1'20 pesetas.  
Un año..... 4'80 id.  
Número suelto corriente 0,10; atrasado 0,20.  
Anuncios y comunicados, precios convencionales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

El pago es adelantado. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. De los trabajos suscritos responden los firmantes. Toda la correspondencia al director don Magdaleno de Castro.

### ALLÁ VA

En la segunda mitad del siglo XVIII, nadie creía que estaba tan cerca una revolución.

Rousseau, Voltaire, Diderot, todos los enciclopedistas, hacían la crítica de aquella sociedad. Sus obras no eran leídas por el pueblo, que ni sabía leer. Por otra parte, ¿qué le importaba la lectura á un pueblo que no comía? El pueblo francés del siglo décimo octavo se alimentaba de hierbas y raíces.

Las obras de los grandes publicistas, de los pensadores, de los revolucionarios, eran leídas por los magnates y se hablaba de ellas en la Corte. Los cortesanos, los más apegados al antiguo régimen y algunos burgueses ilustrados, no cesaban de repetir: ¡Que bién escribe este diablo de Voltaire! ¡Cuánto sabe ese Buffon! ¡Qué lástima que pierda el tiempo con tales fantasías!

Aquellas fantasías pronto fueron realidades; se vieron realizadas y aún rebasadas por la revolución; no querían tanto ni los propios enciclopedistas. Alguno de éstos hubiera protestado, si no hubiesen muerto casi todos al surgir los grandes acontecimientos del 89 y del 93.

¡Quién sabe si los que hoy desdennan la propaganda ultraradical por creerla utópica, y los mismos que la hacen creyéndola prematura, tendrán una sorpresa el día menos pensado!

Todas las revoluciones dan su fruto; luego vienen los abusos de las clases vencedoras, que preparan revoluciones más perfectas. Es una fortuna que, de revolución en revolución progrese la humanidad.

La misma Revolución francesa, hoy desnaturalizada por los que la aprovecharon para su emancipación, ha influido hasta el punto de mejorar físicamente la raza. Las mujeres francesas, en la actualidad bonitas, eran feas y picadas de viruelas hasta que vino á hermosearlas, no tanto la vacuna como la Revolución. Había francesas muy guapas en la Corte; las mujeres del pueblo—véanse los retratos de otros siglos—no parecen abuelas de las burguesas de hoy.

¡Y todavía se quejan de revoluciones pasadas y futuras las mujeres que sin ellas estarían horribosas!

¡Y no se quejan menos los ilustres personajes cuyos abuelos eran destripaterrones ó ladrones en cuadrilla!

NICOLÁS ESTÉVANEZ.

### EL PRECIO DEL PAN

#### Á LA ALCALDÍA:

Dos concejales republicanos, en la última sesión del Ayuntamiento, se ocuparon del asunto, indicando al alcalde la conveniencia de que tomara medidas ó realizara gestiones encaminadas á conseguir la rebaja en el precio del pan, que continúa estacionario, á pesar de la considerable rebaja que desde hace algún tiempo ha tenido el precio de los trigos.

No sabemos si á la hora de ésta estarán por fin los fabricantes de pan dispuestos á rebajar el precio á que lo vienen expendiendo; ni si la Alcaldía habrá tomado alguna iniciativa encaminada al objeto; pero mucho nos tememos que no sea así, y que el alcalde, después de la última sesión, no se haya vuelto á acordar del asunto. Al menos hasta la fecha no se sabe que siquiera haya llamado al despacho de la Alcaldía á los fabrican-

tes, ni haya entablado cerca de ellos gestión alguna, ni aun esas de índole amistosa, aunque oficial, que deben naturalmente preceder á la práctica de todos los medios que, concedidos á los alcaldes, tenientes de alcaldes y Ayuntamientos, por las Ordenanzas municipales y reglamentos de Policía y Sanidad, pondrían á los fabricantes de pan en el caso de mirar seriamente lo que seguían haciendo....

De esperar es que la Alcaldía demuestre, poniendo rápidamente manos á la obra, que se preocupa del bien común, del interés del vecindario, que le está encomendado, y cuyo disgusto y cuyas quejas son harto generales y revisten con frecuencia tonos verdaderamente airados.

### LA BARBARIE TOLEDANA

Más que indignación, extrañeza y desdén han producido en nuestra capital las estupendas invenciones y los disparatados juicios de algunos periodistas madrileños, acerca de las obras de Zocodover y conservación de los restos romanos.

En contestación á ellos publicamos la adjunta carta dirigida por nuestro amigo el Sr. Hoyos al director de *El Imparcial*:

«Sr. D. José Ortega Munilla.

Mi respetable amigo: Perdone usted que le pida espacio en *El Imparcial* para unas rectificaciones que son de toda justicia en defensa del buen nombre de Toledo. Todos aquí aplauden las campañas de difusión y protección al arte monumental de nuestra ciudad que el Sr. Alcántara realiza con tan buen deseo como competencia.

Por eso nos duele que en sus *Excursiones artísticas* de hoy acepte la falsedad, no sé por: quién propagada, de «destrucciones tan denigrantes como las que denuncia ahora la prensa en las ruinas del Circo y del Teatro Romano»: Y por eso al ver yo su firma bajo tal afirmación y con ella las de amigos tan antiguos como los Sres. Mérida y Castrovido, acudo á todos para que por su amor á la verdad superior á todo lo que por el Arte ó por la Historia sientan, defiendan los fueros de ésta sin faltar á los más obligatorios de aquélla.

El Circo Romano de la Vega Baja, no sólo no ha sufrido un solo ataque de nuestra incultura provinciana, sino que por este Ayuntamiento y sin protección ni gestión de nadie, ha sido sacado del absoluto abandono en que organismos llamados á defenderle le tenían, y limpio de escombreras, vertederos y muldares que iban borrando sus líneas y convirtiendo su recinto en lugar poco adecuado para la contemplación del arte y el culto á la Historia. Al encargarse el Ayuntamiento de urbanizar aquellos lugares por la instalación en ellos del *Campo escolar*, tuve buen cuidado, por voluntad expresa de todos los toledanos, de respetar las ruinas romanas, y á los que sin calma para enterarse antes de juzgar y condenar, escriben; les ruego que en sus excursiones visiten el Circo y declaren si no hubo error en sus dicterios, que más que á nadie dañan á la veracidad de todo cronista.

En las desperdigadas ruinas del Teatro Romano, á un kilómetro de las del Circo, se cometió por los obreros municipales un atentado que no puede justificar artículos como los de *El País*. Un frogón, no el único, pues hay más de veinte, de pequeñas dimensiones, fué rebajado por nivelar una calle, pero inmediatamente

que el Municipio tuvo conocimiento de ello evitó la continuación de las obras.

A esto y no al Circo, que no ha sido tocado, se referirán esas protestas que en Toledo han pasado desapercibidas, porque todos conocen la exigüidad del atropello.

Y no termino sin una aclaración acerca de las obras de Zocodover. La alineación y rasante que en la vieja plaza se varía, refiérese á unas casas particulares, construídas en 1822 sin un solo átomo de arquitectura, color ni sabor toledano, obligando á la conservación de los soportales y recomendando al dueño lo que acertadamente pide el Sr. Alcántara que se recomiende, ya que mandar ni obligar está vedado por ley y por costumbre.

Lo que resulte de estas obras como de otras que algo varían lo viejo, no siempre respetable, es ya de la exclusiva competencia de los que el Sr. Alcántara quiere que orienten á la opinión de vecinos y propietarios, de arquitectos, profesores, académicos correspondientes y artistas, que no han sabido ó podido adquirir la autoridad moral y científica de consejo y dirección, que es la única que puede imponer el respeto y la perduración de las tradiciones ornamentales, de un pueblo como Toledo.

Perdone usted el espacio que le pide la necesidad de restablecer la más absoluta veracidad en los juicios acerca de esta población, donde usted dispone de su servidor y amigo,

L. DE HOYOS.»

### De la provincia.

#### URDA: De justicia.—Famosas alcaldadas.

¡Triunfará un alcalde que atropella á un secretario ó este amparado por la Ley y el gobernador!

El alcalde de Urda que tenía muchas ganas de coger la vara para ejercerla con arreglo á su *conciencia*, porque, según públicamente tiene dicho, él no quiere la Ley, dando á entender que se considera por encima de ella, viene ejerciéndola tan caprichosamente que debiera ir con su *conciencia* á su casa, si bien no sin antes ser purificada con una sanción penal.

En vez de consagrarse este funcionario á cooperar al descubrimiento de las 64000 pesetas que faltan en el Ayuntamiento que preside y que seguramente sabrá donde están, se ha empeñado en privar al secretario de su cargo y ni orden de gobernador ni Ley valen, porque su *conciencia* lo manda y es la que dispone.

Destituyó al secretario, auxiliado por algunos colegas de *conciencia* parecida á la suya, sin causa, sin razón y sin formación de expediente.... sólo por dictados de su *conciencia*; apeló el secretario ante el gobernador y por durar la tramitación de esta alzada más de dos meses y á instancia del secretario, dispuso la superior autoridad provincial su reposición sin perjuicio de la resolución que en el recurso recaiga.

Llamó el alcalde al secretario para darle posesión; se levantó acta de esto y á renglón seguido, en el mismo momento, sin interrupción de tiempo y por la *conciencia* del alcalde, le suspendió por un mes.

¿Qué leyes tendrá la *conciencia* de este alcalde? El acto de dar posesión al secretario por orden del gobernador y suspenderle en el mismo instante el referido alcalde ¿no es una desobediencia amanada con toda la perfidia que puede concebir una *conciencia* que urgentemente debiera cesar de regir los destinos de un pueblo mediante una suspensión que habría de transformarse en inhabilitación absoluta para el desempeño del cargo?

¿El decretar un alcalde una suspensión de un secretario en las condiciones en que ésta se ha hecho no cons-

tuye una bien definida prevaricación que le inhabilita para el ejercicio de sus funciones y le envía a que purifique su conciencia con las sanciones penales que nuestras leyes tienen establecidas. Creemos que sí; y que el gobernador de la provincia en unión del juez de Instrucción, ampararán los derechos del secretario, que ya no se rige por las conciencias de los alcaldes como el de Urda, sino por leyes y reglamentos que deben y tienen que ser obedecidos y observados.

UN URDEÑO.

Urda, 3-5-1906.

### CONSUEGRA: Los concejales obreros.—Actitud de «La Honradez».

Nunca sospeché que la labor de los concejales obreros en el Municipio de esta villa, se redujese a la condición de constituir una comparsa más de los caciques. Triste es confesarlo, pero se hace preciso declararlo así, para que los futuros representantes del resignado pueblo trabajador, se percaten de la alta importancia moral y política que entraña la representación en el Ayuntamiento de los intereses de la clase social más necesitada de constantes reformas, que mejoren su angustiosa situación.

Combatir á sangre y fuego todo gasto supérfluo en los presupuestos municipales; contener con dignidad, no exenta de valentía los desafueros é irregularidades del caciquismo; cerrar contra la inmoralidad de los abastecedores del mercado; promover obras públicas que remedien en lo posible el hambre de los desheredados; velar cuidadosamente por la higiene; reñir á diario violentas batallas con los que acumulen sobre sus hombros cargos y más cargos; perseguir, hasta destrozarlo, el fraude y la adulteración en las substancias y materias de primera necesidad; velar por el prestigio y la pureza de la administración y de la ciudad; hé aquí, en síntesis, el alma máter de una investidura como la que ostentan los representantes del pueblo, si se quiere cumplir honrosa y lealmente con el mandato impuesto por centenares de ciudadanos, ávidos de tener al frente de sus destinos hombres enteros y abnegados que luchen por el bienestar común.

¿Han hecho algo de esto los concejales obreros? No. Su sociedad les acusa de lo contrario, la masa general de la población, estoy cierto que opondría el más rotundo mentís á sus defensas, si alguna vez trataran de defenderse, que no lo harán.

El Domingo de Ramos, por ejemplo, no sólo no se opusieron á la subvención que concedió el Municipio á la Iglesia, para mayor realce de la festividad, sino que ellos ¡ellos! ¡los concejales obreros! fueron los encargados de formar en la procesión con su correspondiente palma cada uno....

A los pocos días, corrieron, en unión de unas cuantas personas á quienes antes habían censurado duramente por su conducta política, corrieron, digo, una soberbia *juerguecita* en el campo, que provocó grandes protestas en el pueblo. Reciente está aún la dación de ciertos bonos, cuyo reparto motivó acres censuras....

Para concluir. La labor de los concejales obreros en nada se ha distinguido como no sea en sus punibles francachelas con los enemigos jurados del pueblo de Consuegra.

En vez de hacer propaganda esencialmente progresiva y de enérgica oposición, se han limitado á contemporizar con los caciques.

Y esto, ni es serio, ni es educativo, ni es conveniente para la clase que los ha enviado allí. Pero todo tiene su sanción en la vida.

Los concejales obreros de Consuegra la merecen muy dura. La «Honradez Obrera» se la aplicará. ¡Ya lo creo!

DON GERONCIO.

Consuegra 9-5-1906.

## Notas semanales.

### El trust de la Prensa.

El debate acerca de este asunto, se ha generalizado en las columnas de la Prensa de toda España y anda de boca en boca en todos los Círculos y en todas las conversaciones.

Sobre él indudablemente hay mucho que decir y que pensar; pero indudablemente también se ha fantaseado mucho.

*El Liberal* ha publicado sendos artículos explicativos, que la verdad es, no acaban de convencer, y con razón, á las gentes suspicaces. Porque lo que el común de la gente llama trust ó sindicato, él lo llama «Sociedad editorial», que para los efectos viene á ser absolutamente lo mismo. Resulta, que lo que hay de positivo en todo ello, es que las empresas de *El Liberal* y el *El Imparcial*, se han sindicado, se han constituido en una sola Empresa que trata de completar el negocio con la adquisición de algún gran diario de la noche y otro periódico gráfico, es decir, que no se trata de reunir á unos cuantos grandes rotativos, sólo para la simple defensa

propia, sino para el negocio, y que no es ya cosa de reunirlos, como decía *El Liberal* en un «común denominador», sino en una sola propiedad, en una sola entidad poseedora.

Lo que sí parece indudable, juiciosamente pensando, es que en el asunto no hay esa mano oculta que creen adivinar las imaginaciones folletinescas; que no hay otra cosa que negocio y negocio, el industrialismo de todos los trust.

Según confesión propia, están sindicados ya *El Liberal* y *El Imparcial*, y en él entrarán, ó han entrado ya, *Heraldo de Madrid*, *Nuevo Mundo* y tal vez *Diario Universal* y *A B C*. También entran en la combinación los *Liberales* de provincias, hijuelas del de Madrid, y se ha hablado también, aunque posible y aun seguramente sin fundamento, de si el trust tenía puestas sus miras además, en *El Noroeste*, de Coruña, el *idem*, de Gijón, *Diario Ferrolano*, *Gaceta del Norte* de Bilbao, *El Noticiero*, de Sevilla y *Las Provincias*, de Valencia.

### Y de la dimisión ¿qué?...

El presidente del Comité liberal de la localidad, dimitió, mejor dicho, dimitió. El Comité liberal se reunía, mejor dicho, se reunió para tratar del asunto. ¿Le fué ó no le fué aceptada la dimisión al jefe local?

Mucha reserva se ha guardado sobre ello; nadie ha dicho una palabra.

Pero parece ser que sí. Que el jefe dimidente insistió en su dimisión. Y que al fin le fué aceptada. Y hé aquí una de las misiones que los famosos «comisionistas» llevaron á Madrid, á esa tierra de promisión que á veces no promete, y lo que es peor, no da.

Además de sincerarse de la actitud de los suyos en el asunto de las protestas de los concejales, es decir, después de tratar de explicar lo inexplicable, y tal vez después de haber convenido unos y otros, (los comisionistas de un lado y, de otro, el ministro nada interesado en molestarse, sacándoles de su apoteosis), en que todo ello era consecuencia de un descuido del diputado, han debido exponerle la situación del partido en la localidad y en la provincia, y, ó mucho nos equivocamos ó acabaron pidiéndole un jefe de la madera de los jefes; un jefe joven, activo, talentado, millonario y rumboso, con influencia; es decir, un jefe que sea el «maná», la bendición de los dioses....

¿Los partidos modernos y más si llevan el mote de liberales demócratas, no piden jefe, sino que le eligen, le proclaman y si es preciso lo imponen?

Bah ¡Quién habla de liberales demócratas!

### El alumbrado eléctrico.

En la última sesión municipal, un concejal republicano, el Sr. Hoyos, expuso observaciones muy razonadas y enérgicas sobre las condiciones del alumbrado eléctrico, indicando que, de seguir las cosas así, va á ser caso de que el Municipio piense seriamente si ha llegado el momento aún de rescindir el contrato con la empresa sustituyendo el actual alumbrado por el acetileno, etcétera. En la reseña de la sesión damos noticia de la conclusión formulada por el distinguido concejal republicano.

Las quejas son ya tan generales y tan insistentes, que preciso es que todos los llamados á ello, se preocupen seriamente del asunto.

En las estrechas calles de Toledo, de noche, se siente uno materialmente transportado al siglo XVII, y seguramente no es aceptable, ni aun por los «arqueólogos» manidos y los «célticos» monomaniacos, que padecen ciertas obsesiones, retroaer á tal punto las condiciones de vida externa de la ciudad. De largo en largo trecho una luz nada intensa alumbra débilmente un corto espacio, rememorando los legendarios farolillos que, pendientes de la hornacina de alguna imagen, prestaban además aquel servicio público. Fueran móviles al aire, pudiera el viento hacerlas ondular, y la ilusión sería completa.

## INTERNACIONALES

La reforma de la educación en Inglaterra.— La lucha de los partidos.— La Marsellesa rusa.

El nuevo proyecto relativo á la enseñanza, en Inglaterra, reformando la ley Balfour de 1902, tiende á cortar la cuestión religiosa, sometiendo completamente la enseñanza pública á la dirección del Estado, descartando de ella la influencia de las diversas sectas religiosas, las cuales, singularmente la Iglesia anglicana, habían tomado mucha parte en la instrucción pública.

La lucha de los partidos políticos se ha entablado sobre la cuestión religiosa. De un lado el partido unionista ó conservador, de una manera general, sostiene la causa de la Iglesia anglicana y de los católicos que quieren sostener el sistema actual, mientras que el par-

tido liberal se encuentra de acuerdo con las sectas protestantes, que aceptan el nuevo proyecto. Por «protestante» se entiende lo que denominan «libres», es decir, que no pertenecen á la Iglesia anglicana y son hostiles á ésta.

Esta cuestión es muy importante, y apasiona muchísimo los ánimos en Inglaterra. Los irlandeses parece que se unirán á los católicos. El partido obrero pide la abolición de toda enseñanza religiosa en las escuelas del Estado, y la actitud de los israelitas no está todavía precisada.

Terminadas las vacaciones de Pascuas, va á abrirse, sin duda, una campaña, cuyo ardimiento hará de esta cuestión el reemplazo de la famosa obra sobre la reforma fiscal que caerá por algún tiempo en el olvido.

\*\*

La revolución que va cundiendo por el inmenso imperio de los zares, tiene ya su himno, que no se sabe de dónde ha salido, pero cuya transmisión y general adopción es un gran paso de la revolución, porque prueba que los diversos focos se ajustan á una idea y al mismo compás.

Es el himno revolucionario una especie de Marsellesa con esta letra, en verso, ruso traducido literalmente, «Los tiranos vierten hace mucho tiempo nuestra sangre.

«Las lágrimas corren continuamente de los ojos del pueblo.

«Pero llegará el día de la venganza cuando nosotros seamos los jueces.

«Cuando aún viejos y miserables, los hijos de la noche, intenten reconquistar el prestigio perdido.

«Todo lo que es malo será reducido á ruinas y todo lo bueno vivirá eternamente.

«¡Abajo los tiranos! ¡Abajo los opresores!

«Nosotros fundaremos una nueva existencia; estableceremos un orden nuevo.

«¡Adelante, adelante, pues! ¡A la victoria!

«Nuestra bandera flota sobre los tronos, llevando el fuego de la revancha y la cólera del pueblo, sembrando gérmenes de porvenir.

«Su color es rojo, porque está empapado en sangre del pueblo.»

Este canto parece que ejerce influencia extraordinaria sobre las masas, inspirándolas una bravura desesperada, en términos que no hay nada que pueda resistirlas con eficacia y en varios encuentros con las tropas regulares, éstas fueron dispersadas en todas direcciones por la impetuosidad del ataque de los aldeanos.

## En el Ayuntamiento.

### SESIÓN DEL MIÉRCOLES 9

Se aprueba el acta de la anterior. Se resuelven varios asuntos que no revisten interés general.

Los Sres. Bejerano y Prudenciano indican á la Alcaldía que habiendo bajado hace ya algún tiempo considerablemente el precio del trigo en todas partes, incluso en esta comarca, se ven en el caso de excitar á la presidencia para que tome las medidas ó entable las gestiones oportunas encaminadas á conseguir la rebaja del precio del pan en esta capital. Así promete hacerlo el presidente.

El Sr. Hoyos manifiesta que ya la prensa local se ha hecho eco repetidas veces de las quejas del vecindario por la deficiente calidad del alumbrado eléctrico y propone la adquisición de un aparato *foto metro*, con objeto de que el técnico municipal pueda medir la intensidad de la luz, y el Ayuntamiento, en consecuencia, tomar las medidas procedentes.

El Sr. San Román hace notar que está nombrado el maestro para la Escuela de adultos, careciéndose aún de local y menaje para ella. El Sr. Hoyos, después de una aclaración del Sr. San Román, hace idénticas manifestaciones, añadiendo que, como local apropiado para dicha escuela, le parece el edificio de lo que fué fábrica de los Sres. Garrido. Con estas manifestaciones coincide también el Sr. Santamaría, que hace algunas observaciones acerca de las dos escuelas graduadas que habrán de establecerse en Toledo, según el nuevo arreglo escolar.

El Sr. Medina propone que el día en que presente el

rey, el anunciado mensaje, el sindicato de alcoholeros, se telegrafía al monarca en apoyo de las pretensiones de dicho sindicato. El Sr. Gómez de Nicolás declara que tratándose del bienestar común y en especial de la agricultura, no ve inconveniente en dirigirse á los poderes públicos.

## SATURNINO ANDRÉS Y CARRASCO

El día 7 último, y ya de edad avanzada, dejó de existir este veterano y modesto empleado que durante mucho tiempo fué el verbo de las oficinas municipales de esta ciudad.

Durante largos años la mayoría de los documentos destinados á la publicidad, memorias, alocuciones y en general cuantas exigían galanuras de arte é imaginación, obra han sido de su fecunda y brillante pluma. En las oficinas de secretaría llegó á ser una institución.

Cuando al fallecimiento del Sr. Bringas, todo el mundo le señalaba para ocupar la secretaría vacante, como obra de justicia y de compensación para el modesto hijo de su propio trabajo, aquel acuerdo ilegal y arbitrario del Ayuntamiento imponiendo la condición de abogado para optar al cargo, privándole de toda esperanza de recompensa noble y honrada, no le hizo exhalar una queja, pero fué un duro golpe para sus energías morales, ya que, de su antiguo vigor físico, Carrasco era solo una sombra.

Profesó siempre ideas liberales y democráticas; fué siempre republicano. En sus buenos tiempos fué secretario de un Comité federal; luego grande admirador y amigo de Emilio Castelar. En la actualidad continuaba afiliado al partido, profesando sus ideas de siempre aunque retirado de la lucha activa.

Hombre de gran entendimiento, de mucha lectura é ilustración, noble, bondadoso y afable, gozaba de estimación y simpatías generales.

El entierro que tuvo lugar el día 8 á las cuatro y media de la tarde, fué una demostración de duelo. Presidía el alcalde presidente del Ayuntamiento, Sr. Martos, nuestro querido amigo D. Nicolás López Treviño por la familia del finado, el secretario del Ayuntamiento Sr. San Juan, un sacerdote, el contador Sr. Soler y el archivero Sr. López. Del coche fúnebre pendía una corona de mucho gusto con esta inscripción: *A Carrasco, sus compañeros.*

Reciba su estimada familia la expresión del sincero y cordial sentimiento con que nos asociamos á su legítimo duelo.

**El servicio de cobranza de este periódico se realiza por trimestres, presentando los recibos al cobro trimestralmente á los señores suscriptores, en sus respectivos pueblos y domicilios.**

## NOTAS HISTÓRICAS

*El Ateneo de Madrid.*—Este es el título de una obra que acaba de publicar el Sr. Labra. Forma parte de los Estudios que el mismo publicista viene haciendo en estos últimos años sobre *La Cultura Superior de España*. El trabajo de ahora sigue á las obras publicadas recientemente por el propio Sr. Labra con los títulos de *La Universidad Histórica*, *La Enseñanza Extrauniversitaria*, *Las Sociedades Económicas*, *D. Fernando de Castro* y *La Educación de la Mujer Española*.

El libro de que nos ocupamos ahora parte de la fundación del Ateneo por acuerdo de la Económica Matritense de Amigos del País en 1835. Lugo divide la historia de aquel hermoso Instituto en ocho períodos. El primero es de 1835 á 43. Predomina el sentido político avanzado y presiden sucesivamente el Duque de Rivas, Olozaga, Martínez de la Rosa, Duque de Gor y Pacheco.

El segundo período comprende los años 43 á 54. Predomina la escuela conservadora. Presiden Pacheco, Pidal, Alcalá Galiano, Donoso Cortés y Martínez de la Rosa.

El tercer período (1854-68) es el período esplendoroso de las campañas democrática, economista é individualista y el de la aparición de la crítica religiosa en el Ateneo que entonces se llama la Holanda de España.

El cuarto período (68-75) es el de la Revolución de Setiembre y El Ateneo decae por que todo el interés está en la calle y en las Constituyentes del 69. Destacan los discursos presidenciales de Cánovas del Castillo. El quinto período, bajo la dirección de Moreno Nieto, tiene alternativas que se resuelven, en el sexto período (79-84) en una animación parecida á la del período esplendoroso. Así continúa bajo las presidencias de Moreno Nieto y Cánovas del Castillo hasta que en el séptimo período (84-99) se traslada el Ateneo desde la calle de la Montera núm. 34 á su Palacio propio de la calle del Prado.

El período octavo comprende desde el año 900 á 905, es el de la Presidencia de Moret y en el cual se ha creado la Escuela de Estudios superiores y la Extensión universitaria.

El libro á que aludimos tiene muchísimos é interesantes detalles referentes, no sólo á la vida interior del Ateneo, sino á la de todas las Sociedades docentes, políticas y propagandistas de España en el siglo XIX. Además en él hay constantes referencias al movimiento político y al progreso general intelectual de nuestro país en el curso de los últimos ciento cincuenta años.

No se necesita más para la recomendación de este trabajo literario y crítico que demuestra á cada paso la intervención activa que su autor ha tenido en la vida del Ateneo desde 1870 á esta parte y el amor con que el Sr. Labra mira todo lo que afecta al esplendor de la Casa, donde orientó su espíritu y donde ahora mismo preside la Sección de Ciencias Históricas que ha organizado el Curso público de Historia política contemporánea de España que tanto preocupa y aplaude toda la prensa madrileña.

## ORGANIZACION REPUBLICANA

### San Martín de Pusa.

La asociación de Juventud republicana que en uno de nuestros números anteriores anunciábamos estaba en organización en dicho pueblo, ha quedado constituida, habiendo designado Junta directiva:

Presidente, Anastasio Rodríguez; vicepresidente, Gregorio Cid; secretario primero, Marceliano Lorenzo; secretario segundo, Aquilino Rodríguez; contador primero, Eduardo Ocaña; contador segundo, Aurelio Ortiz; tesorero, Angel Juárez; vocales, Justo Rodríguez, Francisco Giro, Pantaleón Blázquez y Juan Rocha.

### Almonacid de Toledo.

Se ha constituido en este pueblo una importante agrupación republicana, cuya Junta municipal, ó Comité, es la siguiente: Presidente, Antonio Sánchez; Vicepresidente, Julián Ancos; Tesorero, Eusebio Olalla; Contador, Crispulo Benito; Secretario, Ildefonso Manzano; Vocal, Longino Rodríguez.

## PARA «EL PORVENIR»

Nos dedica en el número de la semana el siguiente suelto:

«Por necesitar, esta semana, las columnas de nuestro humilde periódico para asuntos de muchísima más importancia que el responder á *La Idea*, aplazamos nuestro artículo de contestación hasta el número próximo, con lo que tal vez el colega calme la *excitación nerviosa* en que se encuentra tomando su director algunas tacitas de tila que, según sabios autores, es muy buena para aclarar la inteligencia.

Perdónenos, pues, el respetable *Órgano republicano* ó *Júpiter Tonante* por permitirnos el lujo de olvidarle durante siete días».

¡Adiós, los.... de las cosas importantes! ¡Menos mal, que por esta semana siquiera nos perdona la vida! Pero *nao* salvación. Después *morrirremos*.

Menos mal que en este número tiene *El Porvenir* asuntos importantes de que ocuparse, según dice. ¡Qué fatalidad; á nosotros nos parecen igualmente importantes, importantísimos todos los asuntos del semanario carlista en todos sus números. Quiere decirse igualmente sandios.

Menos mal «también» que todo ello ha sido ocasión para encajarnos el descubrimiento de que «según *sabios autores*, la tila es muy buena para aclarar la inteligencia».

¡Qué diantre; no lo creemos! No conocemos los tales sabios autores. ¡Como no sean los de la comunión de *El Porvenir*, que por lo visto es un coro de *sabios* por el orden.... del coro de doctores del Rey que rabió. Por

supuesto, que aun creyendo en el descubrimiento, ni se lo recomendaríamos á *El Porvenir*, y no por mala voluntad, ciertamente, sino porque abrigamos la honrada convicción de que sería inútil, perderían la tila y el tiempo.

.....¡Hasta los siete días del *lujo!*....

## MOVIMIENTO SOCIAL

**TOLEDO.**—Boletín de la Sociedad de albañiles «*La Progresiva*». La sociedad de albañiles «*La Progresiva*», ha publicado su «Boletín» anual con los balances de las cuentas de los dos semestres del año anterior. Contiene además trabajos muy estimables de algunos conocidos obreros de la localidad.

Nuestra enhorabuena á «*La Progresiva*» y su Junta, por su ilustrada iniciativa.

## Crónica.—Información.

### ADVERTENCIA DE ADMINISTRACIÓN

**Advertimos á aquellos de nuestros amigos y corresponsales que aún tienen, pendientes de liquidación, recibos al cobro de otros suscriptores, se sirvan enviar el importe de ellos ó devolver los recibos mismos, pues nos están originando perturbaciones y contrariedades en nuestra marcha administrativa que no podemos seguir tolerando.**

**Necrología.**—El miércoles 9 dejó de existir el señor D. Nicolás García, capitán retirado de Infantería. A su respetable señora viuda D.<sup>a</sup> Ascensión Pla é hija señorita Ascensión García, ofrecemos nuestro sentido pésame.

\*\*

En el mismo día recibió sepultura el cadáver de don Ramón Barsi, persona muy conocida en Toledo y que gozaba de generales simpatías por sus excelentes prendas de carácter. A toda su familia enviamos la expresión de nuestro sincero sentimiento.

**Cambios.**—Hemos recibido en esta Redacción la visita de *El Castellano*, diario salmantino, con el que establecemos gustosamente el cambio.

**Le Touriste.**—Hemos recibido el núm. 3.<sup>o</sup> de esta notable revista, destinada al fomento del turismo en su doble aspecto artístico é industrial.

En dicho número continúa la publicación de la «*Guía de Toledo*» por D. Constantino Garcés, y todo él está avalorado por magníficas fotografías, no sólo de los principales monumentos que atesora esta ciudad, sino de otros también muy notables del extranjero.

**Huelga original.**—Según nos comunica nuestro corresponsal en Carpio de Tajo, en este pueblo se han declarado en huelga los expendedores de aguardientes al por menor por considerarse perjudicados por algunos acuerdos tomados por los fabricantes.

**Atención.**—Hemos recibido un ejemplar de la «*Relación nominal*» de cuantos han contribuido á la adquisición de la corona para la imagen de la Virgen del Vallé, por conducto del activo secretario de dicha Compañía D. Sixto Rodríguez Cea.

Agradecemos la atención.

**La becerrada de los peluqueros.**—Como ya anunciábamos en nuestro número anterior, se celebrará el día 24 próximo.

Presidirán la fiesta las simpáticas y bellas señoritas Luz Pulido, Catalina García, Filomena Valero y Amalia Zabala. El despejo lo verificarán los Sres. D. Germán Arjonilla y D. Eduvigis, Almaestre. Se lidiarán cuatro hermosos becerros. El cuadro de personal es el siguiente: Picadores: Valentín Fernández y Francisco Fernández; espadas: Justo Alguacil, Adrián Valero, Luis García y Juan García; banderilleros: Eugenio Guzmán, Mariano Alonso, Blas Martín y Pedro Martín; puntilleros: Pedro Huertas y Cipriano Fernández; sobresaliente de espada: Eugenio Guzmán. Mariano Alonso ejecutará la suerte de D. Tancredo. La dirección de la lidia estará á cargo del diestro Rodrigo Consuegra (*Faquetta chico*).

La banda municipal, dirigida por D. Alejandro Martín, amenizará el espectáculo, que empezará á las cinco

de la tarde. Los billetes se expenderán desde el 15 al 23 de Mayo en todas las peluquerías, el día 24 hasta las dos de la tarde en la de D. Pablo Segovia, Cuesta de Pajaritos, y después de las dos de la tarde en los despachos de la Plaza de Toros. Con cada billete se recibirá un número para el sorteo de un bonito *neceser* que contiene un bonito juego de tocador para caballero, sorteo que se verificará en el centro de la plaza y a presencia de la autoridad, después de arrastrado el tercer becerro.

**Conferencias.**—La del domingo anterior, 5 de los corrientes, en el Centro de la Asociación General de Dependientes de Comercio de Toledo, versó acerca del tema «El dependiente de Comercio en la actualidad» y estuvo á cargo del joven dependiente D. José Conde, que demostró competencia y grande dominio del asunto, con muy notables dotes de ilustración y de palabra.

La de mañana domingo 13, si no estamos mal informados, tendrá lugar á las once de la mañana y estará á cargo del catedrático y concejal D. Luis de Hoyos.

**Enlace efectuado.**—El domingo 6 de los corrientes se celebró el anunciado enlace de la bella Srta. Consuelo Mora con nuestro querido amigo D. Arturo Garcés.

Deseamos á los nuevos esposos perdurable luna de miel.

**Compañía acrobática.**—El domingo pasado dió una función en la Plaza de Toros la compañía acrobática R. Palacios, la cual ejecutó muy variados números, realizando trabajos muy notables en su género.

Tenemos entendido que mañana domingo dará otra función con variado programa, en la misma plaza.

## LA IDEA

SEMANARIO REPUBLICANO

### SUSCRIPCION

Un año..... 4'80 pesetas.  
Un trimestre..... 1'20 id.

Número suelto corriente, 0,10; afasado, 0,20.

Anuncios y comunicados, precios convencionales.

Redacción y Administración, Cuesta del Alcázar, 20.

TELÉFONO 133

PUNTOS DE VENTA

Centro de periódicos de D.<sup>a</sup> Marcelina Silla, Plaza de Zocodover, núm. 54.

## 300 PESETAS MENSUALES

Todos pueden ganarlas vendiendo hermosísima novedad artística.

Escribid en seguida: PENNELLYPES C. Milán (Italia).

## Temporada de primavera.

El mejor calzado para niños y mocitos, fuerte y curioso, de todas clases para señora.

Simientes de alfalfa, remolacha, forrajeras y lombarda, repollo y coliflor y demás.

### HARINAS

De trigo, de almidón, de arroz, de patata, de maíz, de almortas; y purés de garbanzos, judías, lentejas, habas y guisantes.

### VIANDAS

Garbanzos superiores de todos los precios, judías, lentejas, guisantes y guija castellana que hacen el gran cocido.

### GRANOS Y SEMILLAS

Trigo, cebada, maíz, algarroba, panizo para las perdices y pollos, cañamones, alpiste, mijo y nabina para los pajaritos.

Fábrica de cordelería, alpargatas de todas clases, hilos y tramillas para coser esteras y alfombras, cañizos y arquillos para cielos rasos y carros.

## Todo en casa de GARIJO

ZOCODOVER, 10

(JUNTO A LA FOTOGRAFIA DE LUCAS FRILE Y CENTRAL DE VILLAMIEL)

En sus batanes se lavan mantas y se vende borra para colchones y coichonetas.

## Almacén de maderas

Y

## Taller de Carpintería

DE

## MARTÍN RODRÍGUEZ

Tornerías, 31.—Toledo.

Gran surtido en maderas de taller.

## RED TELEFONICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 30 de Abril último, ha correspondido el regalo de esta Red á D. Venancio de los Infantes, que figura en las listas de abonados con el núm. 276, igual al formado por las tres últimas cifras del 2276, agraciado en dicho sorteo con el premio mayor y ha elegido

## SEIS CUCHILLOS NIQUELADOS

que facilita la fábrica de la Sra. Viuda é Hijos de Garrido, Santa María la Blanca, 1, teléfono 267, por ser uno de los varios regalos que ofrece la Empresa.

Se alquila un magnífico Salón en la Central de Teléfonos.

## SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

## CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; en Toledo, farmacia de Santos, Plata, 23; en Consuegra, farmacia de E. Jareño; en Mora, farmacia de M. Barbudo; en Madridejos, farmacia de A. Villarejos; en Ocaña, farmacia de Gómez García; en Talavera de la Reina, farmacia de J. Díaz.

## PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS MINERALES

### MAQUINARIA AGRÍCOLA É INDUSTRIAL

Arados.—Gradas.—Sembradoras y trilladoras de varios sistemas.—Material para bodegas.—Bombas y norias.—Librería agrícola.—Molinos y prensas para uva y aceituna.—Abonos para todos los cultivos.—Semillas seleccionadas.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO EN LAS PROVINCIAS DE CIUDAD-REAL, JAEN Y TOLEDO

DE LAS

## Aventadoras á brazo LA FAMA DE CASTILLA

DE

### FRUCTUOSO JIMÉNEZ Y COMPAÑIA

Laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa, Madrid 1904.

CONSULTAS Y PRESUPUESTOS GRATIS

JUAN J. LASALA Y MERLO

Empedrada, 1.—Valdepeñas (Ciudad-Real)

## GRAN FABRICA DE SOMBREROS Y GORRAS

DE

## JOSÉ MARIASANTOS

EXPORTACIÓN A PROVINCIAS

PLAZA MAYOR, NUMS. 15 Y 16

APARTADO NUM. 136

MADRID

Imprenta de Rafael G. Menor, Sillería, 15.

## RELOJERÍA DE E. ALVAREZ

COMERCIO, 23 Y 25.—TOLEDO

Relojes de todas clases:

Surtido en extraplanos de las mejores marcas.

Taller de composturas garantizadas.

## ÓPTICA

Lentes y gafas de todas clases.

Especialidad en cristales Roca garantizados.

Lupas. Graduadores. Cristales sueltos. Gemelos. Patillas-armaduras.

Termómetros. Barómetros. Reparaciones de anteojos.

## MATERIAL ELÉCTRICO

Hilos. Portalámparas. Arañas. Piñas. Cables.

Pantallas. Brazos. Flexibles. Portatulipas. Portátiles.

Tulipas. Globos. Timbres. Teléfonos. Contadores. Ventiladores.

Lámparas de todos los voltajes de Toledo y Centrales de la provincia.

Instalaciones de luz, timbres y teléfonos.

Se mandan presupuestos.—Tarifas especiales para instaladores.